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  בס״ד 

Выпуск №425 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«шлах »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Шлах» — 3 

Вопросы Раввину— 6 

Психология по Торе — 10 

Культура. Личность. Этика—12 

Женская рубрика — 13 

Цель Эц Тамар — 14 

Законы Лашон а-Ра— 15 

Doctor Тора — 16 

Анализ Новостей — 19 

Детская Страничка— 22 

Лист Талмуда— 23 

Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в недельной главе Шлах, события которой являются переломными в судьбе 
нашего народа. Моше Рабейну посылает разведчиков с благородной и серьезной целью посмотреть 
Эрец Исраэль: узнать, кто там живёт, какие города там стоят, какие плоды приносит земля.  

Эта разведывательная операция была задумана, чтобы осознать, насколько велика милость Всевышнего по 
отношению к нашему народу, ведь только вышедшие из долгого рабства евреи удостоились получить богатей-
шую, красивейшую и просто самую драгоценную Землю на земле в подарок от самого Всевышнего. 

Однако, наш народ не был готов к этому и 10 из 12 разведчиков, возвратившись из этой "экскурсии", клевещут 
на Землю Израиля, после чего выносится приговор, что только следующее поколение сможет войти в Эрец 
Исраэль, а все нынешнее- навсегда останется в пустыне.  

Напоминает ли нам это что-то? Может сегодняшние дни? Дни нашего поколения?  

Мы, спустя две тысячи лет скитания и галутного рабства, удостоились вернуться обратно в Эрец Исраэль, 
причем вернул нас Всевышний раз и навсегда. Но как мы себя ведём в Эрец Исраэль, не повторяем ли,  также как 
и разведчики, те же мантры, что здесь тяжело, вокруг враги, что мы не справимся, что мы не как все, что не 
хватает тыквенного латте… Либо мы ведём себя как то новое поколение, которое пришло строить свою 
прекрасную цветущую страну, сильной не только с материальной стороны, что с каждый днём видим наяву, но 
в первую очередь- страну Всевышнего насыщенной его мудростью, добрыми делами, молитвами процветающи-
ми иешивами, колелями, синагогами, домами учения, в которой каждый день выходят книги Торы, в которой 
каждый день люди помогают друг другу буквально на каждом шагу, в которой все больше евреев осознают 
настоящее призвание их на этой земле,  а именно реализации особого проекта Всевышнего под названием Тикун 
олам. 

Разведчики сегодня никуда не делись… от нас зависит только выбор: быть как те десять или быть как Иегошуа 
Бин Нун и Калев Бен Йефунэ, которые удостоились с новым поколением продолжить дело Творца… 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Шлах» 

НЕДЕЛЬНАЯ ГЛАВА «ШЕЛАХ» 

Место в Торе: Четвертая книга Торы — Бамидбар, гл. 13, ст. 1 — гл. 
15, ст. 41. 

Почему она так называется? 

В первых двух фразах главы говорится: «И сказал Всевышний Моше: 
отправь (пошли) людей осмотреть Землю Кенаана, которую Я даю 
сынам Израиля…». 

Отправь (пошли) на иврите — шелах. 

1. Разведчики: с точностью до часа 

П 
редыдущая недельная глава (Беhаалотха) завершается 
рассказом о наказании сестры Моше Рабейну Мирьям 
за лашон а-ра (злословие). Наша — начинается повество-
ванием о разведчиках. Как написано: «Пошли от себя 

людей, чтобы разведали землю Кенаана, которую Я даю сынам 
Израиля» (Бамидбар, гл. 13, ст. 2). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век), анализируя такую последовательность, 
разъясняет, что повествование о разведчиках в Торе следует сразу же 
за рассказом о наказании Мирьям — неспроста. Ведь Мирьям была 
наказана именно за злословие. И 
разведчики знали об этом. Тем не менее, 
это ничему их не научило. 

Впрочем, не совсем ясно, почему 
вообще возник такой вопрос. Ведь в 
данном случае в Торе описывается как раз 
реальная последовательность событий. 
Сначала Мирьям получила наказание, и тут же, вслед за этим, 
представителей от каждого колена народа Израиля отправили на 
разведку, чтобы они осмотрели Кенаан. 

Но если так, для чего тогда понадобилось объяснение Раши? И еще. 
Почему послали разведчиков именно после наказания Мирьям? 
Ведь это можно было сделать и раньше. 

Из текста Торы мы узнаем, что решение послать разведчиков было 
коллективным. Как сказано: «И подошли ко мне все вы и сказали: 
Пошлем же людей пред собою, и они разведают нам зем-
лю» (Дварим, гл. 1, ст. 22). 

Но почему такое решение было принять только после наказания 
Мирьям? 

Дело в том, что народ опасался за разведчиков. Нет, не за их жизнь 
во время выполнения разведывательной миссии. Все понимали, что 
разведчики будут под охраной Всевышнего. Но субъективная 
интерпретация разведданных могла привести к злоязычию и 
неоправданным наветам. За что разведчикам будет полагаться 
серьезное наказание. Поэтому с их отправкой решили повременить. 
Но после того, как все увидели, как была наказана Мирьям, возникла 
надежда, что разведчики усвоили этот урок и не совершат ошибки.  

Теперь нам понятен комментарий Раши. Разведчики видели, что 
случилось с Мирьям, но ее пример ничему их не научил. 

После провала сорокадневной 
«экспедиции» разведчиков, евреи в 
наказание еще 40 лет не могли войти 
в Эрец Исраэль (на Землю Израиля). 
Получается, что за каждый час прегрешения 
разведчиков, евреи в наказание получили 
половину месяца скитаний. 

Из Египта сыны Израиля вышли 14-
го Нисана. Дорога в Израиль занимает 
одиннадцать дней. Значит, в Эрец 
Исраэль народ должен был оказаться 25-
го Нисана, спустя 40 лет после Исхода. Но 
мы знаем, что евреи вошли в Израиль 10-
го Нисана. То есть — на полмесяца раньше. 
За что же были «списаны со счетов» эти 
полмесяца? 

Раши пишет, что в час отправления 
разведчики были еще в полном порядке 
(Бамидбар, гл. 13, ст. 3). За этот самый 
первый час, в течение которого разведчики 
еще оставались праведниками, Всевышний 
не стал взыскивать с еврейского народа. 
Поэтому переход по пустыне длился на 
полмесяца меньше. 

на основе комментария рава 
Йонатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор 
десятков книг по всем 

разделам Устной и Письменной 
Торы; Польша – Германия, 

первая половина 18-го века) 

и комментария рава Ицхака Швадрона 

(автор книги «Митаамей Ицхак»; 
Галиция – Иерусалим, 1856-1919 гг.)  

2. Если разведчику взгрустнется 

В нашей недельной главе рассказывается о 
разведчиках. Все они изначально были, как 
сказано о них в Торе (Бамидбар, гл. 13, ст. 
3) — людьми значимыми и праведными. 

Написано в Талмуде (трактат Таанит, лист 
15), что у разных людей и нужды — разные: 
кому-то требуется одно, кому-то — другое. 
В Танахе (Теилим, гл. 97, ст. 11) есть такая 
фраза: «Свет засеян (ор заруа) для 
праведника, а для прямых сердцем — 
веселье». 

Праведнику необходим свет, чтобы видеть 
верный путь служения Творцу. Тому же, у 
кого прямое сердце, то есть — все 
духовные качества исправлены и не имеют 
ни малейшего изъяна, не так уж важен свет, 
ему необходимо наполнить сердце 

«И сказал Всевышнии  Моше: 
отправь (пошли) людеи  

осмотреть Землю Кенаана, 
которую Я даю сынам 

Израиля...» 
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радостью. Поскольку тому, кто исполняет заповеди без особой 
радости, как бы «из-под палки, полагается наказание. Ведь именно об 
этом предупреждает Тора в словах: «За то, что ты не служил Всевышне-
му с радостью и добросердечием» (Дварим, гл. 28, ст. 47). 

Значит, служение в радости оберегает от ошибок.  

И именно радости как раз не хватало разведчикам. Поэтому в их глазах 
— «земля пожирала тех, кто живет на ней» (Бамидбар, гл. 33, ст. 32). 
Поэтому они ощущали себя, по сравнению с населением Кенаана — 
«кузнечиками» (Бамидбар, гл. 33, ст. 33).  

Грусть, печаль, ненужные опасения погасили в их глазах «посеянный 
свет» (ор заруа). И вот уже от их праведности — ничего не осталось. 

Великий Ари (раби Ицхак Лурия Ашкенази, один из крупнейших 
каббалистов; Эрец Исраэль, 16-й век) пишет, что в помощь разведчи-
кам были посланы души родоначальников их колен. Поэтому 
написано: «От колена Йосефа, от колена Менаше Гади, сын Су-
си» (Бамидбар, гл. 33, ст. 11). 

Мы видим, что Йосеф упомянут вместе с коленом Менаше, но не 
упомянут с коленом Эфраима, который тоже был его сыном. Это — 
потому что душа Йосефа отправилась в помощь разведчику из колена 
Менаше. Таким образом, Иегошуа бин Нун (ближайший ученик и 
духовный наследник Моше Рабейну, возглавивший еврейский народ 
после смерти своего учителя), представитель колена Эфраима, остался 
без помощника. Поэтому Моше особо молился о нем (Бамидбар, гл. 
33, ст. 16).  

Когда разведчики не справились со своей миссией, души родоначаль-
ников колен покинули их — чтобы не быть соучастниками в прегреше-
нии.  

И только двое из всех разведчиков оказались на высоте: Иегошуа бин-
Нун из колена Эфраима и Калев, сын Йефуне из колена Иегуды.  

Так как Калев справился со своим заданием, душа Иегуды не покинула 
его. Это видно из сказанного: «Но служителя Моего, Калева, за то, что 
дух иной был при нем» (Бамидбар, гл. 14, ст. 24). «Дух иной» здесь — 
душа Иегуды. 

За то, что Калев и Иегошуа выступили в защиту Эрец Исраэль и не 
побоялись пойти против большинства, рискуя жизнью — в будущем 
Машиах из потомков Йосефа и Машиах из потомков царя Давида из 
колена Иегуды (см. на сайте ответ «Два Машиаха: бен Давид и бен 
Йосеф») соберут еврейский народ из последнего изгнания. 

на основе комментария раби Ицхака-Меира Альтера из г. Нова-
Гура 

(основатель движения Гурских хасидов; известен и под именем 
Хидушей а-Рим— по названию написанной им книги Хидушей а-Рим; 

Польша, конец 18-го – первая половина 19-го вв.) 

великого Ари 

(раби Ицхак Лурия Ашкенази, один из крупнейших каббалистов; 
Эрец Исраэль, 16-й век) 

и Ицхака Минковского из Карлина 

(автора книги «Керен Ор»; 1788-1852 гг.)  

3. Ослепленные вожаки 

В нашей недельной главе читаем: «Пошли от 
себя людей... по одному человеку, по 
одному человеку от отчего колена 
пошлите» (Бамидбар, гл. 13, ст. 2). 

Рассматривая удвоение — «по одному 
человеку, по одному человеку», раби 
Акива (величайший Учитель Мишны, 2-й 
век) делает вывод, что от каждого колена в 
народе Израиля в разведку было команди-
ровано по два человека. То есть всего 
разведчиков было 24. Причем, 12 человек 
(по одному от колена) назначил Моше. И 
еще 12 — выбрали сами колена. Моше 
отобрал кандидатов в разведчики, согласно 
их личным качествам, а народ отправил 
своих представителей — тех, что на тот 
момент пользовались популярностью. 

Теперь мы можем лучше разобраться в 
содержании данного фрагменты. Слова 
«пошли от себя людей" — обращены к 
Моше. А «от отчего колена пошлите» — 
относятся ко всему народу.  

Возникает вопрос: если в разведку пошли 
все же 24 человека — почему тогда Тора 
называет только двенадцать имен 
(Бамидбар, гл. 13, ст. 4)? 

Дело в том, что в тексте Торы перечислены 
лишь те разведчики, которых выбрал Моше. 
Так и написано: «Это — имена людей, 
которых послал Моше» (Бамидбар, гл. 13, ст. 
16). 

Интересная деталь: те, кого выбрал Моше 
для осуществления столь важной миссии, 
хоть в большинстве своем, и не оправдали 
возложенные на них надежды — все же 
упомянуты в Торе. А «герои народного 
рейтинга» этого — даже не удостоились. 

Известно, что для того, чтобы провести 
общественную молитву, нужно собрать не 
меньше десяти взрослых мужчин (миньян). 
Это выводят из сказанного: «До каких пор 
будет гневить Меня эта общи-
на!» (Бамидбар, гл. 14, ст. 11). Речь идет 
здесь о 12-ти разведчиках. Иегошуа и Калев 
не гневили Всевышнего. Остается — десять. 
Поскольку десять человек названы общиной 
— значит, в общественной молитве должны 
участвовать не менее десяти человек.  

Но ведь мы говорили, что в Кенаан 
отправились 24 разведчика. Что же 
произошло со второй группой, двенадцатью 
народных избранников? 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q376.htm
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q376.htm
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Разведчики, выбранные Моше, были 
людьми значимыми, влиятельными. Они и 
формировали общее мнение. А 
«посланники народа» оказались марионет-
ками в их руках. И только Калев и Иегошуа 
осмелились выступить против «сильных 
мира сего». 

Написано в Талмуде (трактат Бава Кама, 
лист 52), что пастух в намерении наказать 
стадо — ослепляет вожака. Слепой вожак 
скачет в пропасть, а за ним прыгает все 
стадо. 

Это, конечно же — притча. Но — основан-
ная на жизненных наблюдениях. Ослеплен-
ные ложными идеями «вожаки» неизбежно 
ведут народ к пропасти. В этот момент 
очень важно не быть марионеткой в чужих 
руках, не бояться подать свой голос против 
«мейнстрима». Или хотя бы, как минимум 
— отойти в сторону. Чтобы отделиться от 
стада, несущегося к обрыву.  

на основе комментария рава Пинхаса 
Эпштейна 

(глава иерусалимской общины «Эйда 
харедит»; умер в 1970 г.) 

4. Сила молитвы 

В нашей главе сказано, что Моше изменил 
имя своему ближайшему ученику. Раньше 
его звали hОшеа, а стал он — Иеhошуа бин-
Нун (Бамидбар, гл. 13, ст. 16). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) пишет, что Моше 
молился о Йеhошуа, чтобы Всевышний дал 
тому силы противостоять злым умыслам 
разведчиков. Но откуда Раши об этом 
узнал? Ведь в тексте Торы говорится только 
об изменении имени. 

Имя человека указывает на его сущность, на 
скрытый в нем потенциал. 

В имени каждого человека, — гово-
рил Виленский Гаон (раби Элиягу из города 
Вильно; Литва, вторая половина 18-го века; 
назван Гаоном — почетнейший титул — за 
исключительные знания всех разделов 
Торы и праведность), — зашифровано его 
предназначение в нашем мире.  

В Мидраше объясняется связь имен 
разведчиков с прегрешением, которое они 
совершили. Получается, что изменение 
имени человека — это изменение его 
сущности. Но разве можно изменить саму 

сущность?  

Учителя наставляют, что молитва в состоянии изменить человека.  

Мы говорим «человек молится». Молится, а не «молит». Хотя в 
контексте обращения к Творцу, слово «молит» было бы, наверное — 
правильнее. Частица «ся» и называется «возвратной», потому что 
обозначает — «возврат действия». 

Цель молитвы, в первую очередь — изменить, улучшить самого 
молящегося. Если человеку вынесен суровый приговор, если ему 
уготованы тяжелые испытания — Его молитва в состоянии это 
отменить. 

Но каким образом? Разве Судью можно купить слезами? 

Конечно же, нет. И дело тут в том, что молитва меняет человека. 
Приговор вынесен тому или иному, конкретному человеку. Однако 
после молитвы перед Судьей — уже другой человек. И вынесенный 
ранее приговор ему уже — не полагается. Так что, наши молитвы, 
прежде всего, нужны нам самим. 

Но какая молитва может повлиять на человека, может его изменить? 

Только та, во время которой он чувствует связь с Творцом, ощущает, 
что нуждается в Нем. 

Сказано в Талмуде (трактат Бава Кама, лист 92), что тот, кто молится 
о благе или здоровье ближнего, если он сам при этом нуждается в 
том же самом — Всевышний вначале отвечает ему. Человек, 
молящийся о другом человеке — меняет себя к лучшему. Для того, о 
ком он молится, он становится проводником благословения 
Всевышнего. И, полагаю, понятно, что проводник получает 
благословения — первым. 

Еще нужно учесть, что человеку, который не желает видеть Истину, 
ничья молитва — не поможет. По этой причине Моше не молился об 
остальных разведчиках.  

О Калеве сказано, что он «дошел до Хеврона» (Бамидбар, гл. 33, ст. 
22). 

Раши уточняет, что Калев отправился помолиться на могиле 
праотцов. 

Таким образом, мы видим, что спасение двух из двенадцати 
разведчиков, во многом произошло благодаря молитве. А падение и 
гибель десяти — из-за отсутствия таковой. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наше время)  

5. Чья хала лучше? 

Написано в нашей недельной главе: «Когда будете есть от хлеба той 
земли...» (Бамидбар, гл. 15, ст. 19). 

Хлеб, как известно, занимает заметное место в нашей традиции. Ему 
отведена важная роль в субботних и праздничных трапезах. Поэтому 
не удивительно, что в отношении хлеба существует множество 
установлений. Как располагать халы во время благословения, какую 
разрезать первой и в каком месте начинать резать — это лишь часть 
вопросов, которые обсуждают наши Учителя. 
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В повседневной жизни тоже могут 
возникать вопросы, связанные с субботни-
ми халами. Давайте рассмотрим некоторые 
из них на наглядном примере. 

Жена Реувена к шаббату всегда печет 
свежие халы. Но поскольку семья у них 
большая, и никто не страдает отсутствием 
аппетита, маминых хал на всех не хватает. 
Поэтому Реувен в дополнение к халам 
жены, покупает еще халы, испеченные в 
небольшой пекарне, рядом с домом. 

Реувен честно признается, что халы из 
пекарни ему нравятся больше. Однако во 
время трапезы, чтобы не обидеть жену, он 
ест ее халы. Но его беспокоит вопрос: на 
какую халу произносить благословение — 
на халу из пекарни, которая лучше и 
вкуснее, или на халу, которую испекла 
любимая жена? Иными словами — следует 
читать благословение на халу из пекарни, 
которая Реувену кажется вкус-
нее халы жены, или — на халу, испеченную 
женой, к которой он испытывает чувства 
уважения и нежности? 

Есть правило, согласно которому для 
благословения надо выбирать самый 
лучший плод или самую лучшую халу, как в 
нашем случае. Значит, благословение 
Реувену нужно читать на халу из пекарни? 

Рав Элиягу Десслер (один из крупнейших 
Учителей прошлого поколения; Литва – 
Англия – Израиль, первая половина 20-го 
века) произносил субботний Кидуш (текст, 
который произносят, освящая субботу) над 
небольшим бокалом вина. Этот бокал 
вмещал небольшое количество вина, не 
соответствующее «норме» вина на Кидуше, 
установленной Хазон Ишем (Хазон Иш — 
рав Авраам Иешаягу Карелиц, Литва – 
Израиль, первая половина 20-го века). 

Так он поступал, пока была жива его жена. 
Но в первый же шаббат после ее смерти, 
рав Десслер взял для Кидуша больший 
бокал, соответствующий «норме», которую 
установил Хазон Иш. 

Дело в том, что маленький бокал жена рава 
Элиягу взяла из дома своих родителей, и он 
был ей очень дорог. А рав Десслер 
уважение к жене ставил выше устрожений 
в наших правилах (к сожалению, некоторые 
неофиты, совершают серьезную ошибку, 
поступая наоборот). 

 Теперь, вернувшись к ситуации Реувена, 
скажем, что благословение ему следовало 

произносить, конечно же, на халу, которую испекла его жена.  

Рассказывают, как одна девочка долгое время была парализована. Но 
произошло чудо, и жизненная энергия стала постепенно возвращаться 
в ее суставы и мышцы. В благодарность Всевышнему, девочка в 
канун шаббата испекла халу. И вот эта хала лежит перед отцом на 
субботнем столе среди покупных хал. Хала, испеченная девочкой, 
только что оправившейся от тяжелой болезни, имела не самый 
привлекательный вид, по сравнению с заводскими. Но нет ни 
малейшего сомнения, что отцу эта неказистая хала была дороже 
любых караваев, испеченных самыми искусными пекарями. И именно 
на нее он и прочел благословение. 

И еще один случай. 

К Шимону на шаббат приехала мать и привезла с собой гостинец — 
собственноручно испеченную халу. Жена Шимона тоже испекла халы к 
субботе.  

Чью же халу должен был выбрать Шимон для благословения? 

Сын обязан почитать свою мать. Но и у жены есть обязанность 
почитать мать своего мужа. Поэтому она не станет обижаться, если 
Шимон, уважая мать, прочтет благословение на испеченную ею халу. 

Так он и поступил. А потом, прочитав благословение, разрезал 
обе халы и раздал всем присутствующим на трапезе... 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, Бней Брак, наши дни) 

Автор текста Мордехай Вейц  

Вопросы к раввину 

В 
 буфете продают шоколад без печати кашрута. Это законно? 

 У меня на работе в частной компании есть буфет от 
другого поставщика, и там продают шоколад без печати 
кашрута. 

Законно ли это? 

Наталья 
Раанана, Израиль 

Н е совсем понятно, что Вы имеете в виду, написав — «законно ли 
это?». Поэтому придется рассмотреть ситуацию в целом. 

Итак, существует некий буфет, в котором продают еду — и фабричного 
производства и, допустим, приготовленную на месте, в кухне при 
буфете. 

Прежде всего, для выяснения кашерности этого буфета — надо 
убедиться, что он не работает в шаббат (рассматривается ситуация в 
Израиле). 

Если работает — в нем, в этом буфете, еврею вообще ничего нельзя 
покупать. 

Если не работает — даже и минимальная уверенность в том, что там, 
на буфетной кухне, готовят кашерную пищу, может быть только в том 
случае, если у этого буфета есть сертификация, выданная местным 
отделением раввинского суда. И проверкой того, что происходит на 
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кухне этого буфета, рабанут занимается ежедневно. Не 
«теоретически», но — на практике. 

Сертификация должна быть выставлена на видном месте, для 
публичного обозрения. С указанием срока ее истечения. 

Такие документы обычно выдаются на один год, а то и — на еще 
меньший период. 

Что касается продуктов в фабричной упаковке (такая продукция в 
Израиле — в огромном разнообразии), их можно приобретать в этом 
буфете только в том случае, если на упаковке стоит знак кашерено-
сти. 

При этом на печати сертификации должно быть указано, какой 
раввинский суд или раввин выдал этот документ. 

Слово «кашерно», без такого указания — ничего не означает и 
совершенно не свидетельствует о кашерности продукта. 

Теперь можно говорить и о том, что «законно» и что — 
«противозаконно». 

Если работники буфета говорят о продукте, не имеющем сертифика-
та, что он кашерен — это противозаконно. Или если они утверждают, 
допустим, что все, что у них продается — кашерно, а на упаковке 
какого-то продукта при этом нет знака кашерности, это — тоже не 
законно. 

Если же работники буфета (и вообще, любой торговой точки), ни 
письменно, ни устно, не говорят о кашерности в ситуации, когда в 
продаже у них есть и несертифицированная продукция — в этом не 
будет нарушения закона. Те, кто соблюдает кашрут, должны знать, 
что им самим, прежде чем что-то купить, следует проверить продукт 
на кашерность. 

Добавлю, что полагаться на уверения продавца ни в коем случае 
нельзя. Исключение составляют лишь случаи, когда ты лично знаком 
с продавцом, и знаешь, что он соблюдает кашрут и шаббат. 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему евреи ходили по пустыне 40 лет? Почему именно 
по пустыне? 

Шалом! 

Почему евреи ходили по пустыне сорок лет? Почему 
именно по пустыне, а не в другом месте? 

Авиталь 
Шаарей Тиква 

П устыня, прежде всего — понятие из области географии. В общем 
представлении — место, отличающееся сухим и жарким 

климатом, бесплодной, часто песчаной почвой и бедным раститель-
ным и животным миром. Место, отданное во владение песчаным 
ветрам, змеям, скорпионам и т.п.  

В русском языке слово «пустыня» несет в себе в основном этот смысл. 
То есть — пустующее, незаполненное место. И, кроме того — место 
«ничейное», невостребованное. Ибо ни у кого нет желания владеть 
бесплодным, практически не пригодным для жизни, не сулящим 
выгоды земельным наделом. 

Однако в Торе сообщается, что по Воле 
Всевышнего, евреи после Исхода из Египта 
не только прошли пустынной дорогой в 
страну Израиля, но и провели в ней целых 
40 лет. 

Провести в пустыне несколько недель, а 
порой и дней — нелегкое испытание. И в 
первые же дни евреи, вышедшие из Египта, 
почувствовали, как сложна пустынная 
жизнь. Их мучала жажда, они скучали по 
обычной еде, которая была им доступна в 
Египте (овощи и мясо). 

Творец позаботился о том, чтобы за время 
переходов по пустыне они были обеспече-
ны всем необходимым. Облака над станом 
защищали их от палящего солнца. У них был 
постоянные источники воды (колодец) и 
особая еда — ман (подробнее о нем — см. 
на сайте в ответе «Что такое 
«ман» (манна)?»). И несмотря на все это, 
тот период, несомненно, был периодом 
больших испытаний. 

Тут следует отметить, что пребывание в 
пустыне не было «зря потраченным 
временем», но периодом глубокого 
перелома и преобразования в сознании 
еврейского народа. Из огромной толпы 
рабов им предстояло стать единым 
народом, живущим по особым законам. 
Среди прочего — прийти к полному 
осознанию своей миссии в служении 
Всевышнему и в исправлении мира, 
выстроить межчеловеческие отношения на 
основе законов Торы, укрепиться в вере в 
Творца и многое другое. 

Каким образом пребывание в пустыне 
должно было способствовать достижению 
этих целей? 

Начну с того, что пустота имеет максималь-
ный потенциал наполнения. И на 
индивидуальном уровне, и на уровне 
большой группы людей или целого народа 
— незаполненный сосуд открывает 
возможность наполнения, обучения и 
роста. Пустыня — бесплодна. Но у нее, если 
начать регулярно ее орошать — огромным 
потенциал роста и цветения. 

Основываясь на понимании того, что вода 
символизирует Тору, мы можем прибли-
зиться к пониманию, что происходило в 
Синайской пустыне. Душа народа и каждого 
еврея в отдельности уподобилась 
пустующему сосуду, который надо было 
заполнить водой. Вскоре после выхода в 
пустыню евреи уже получили Тору, но на 
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тот момент — в качестве потенциала, который им еще предстояло 
реализовать. 

Рождение и развитие всегда сопровождается процессом роста и 
наполнения. В этом плане пустыня — идеальное место для роста и для 
рождения нового. В том числе — и рождения «нового», обновленного 
народа. 

С точки зрения человеческих качеств, состояние «пустыни» — это 
скромность, отсутствие высокомерия и гордыни, готовность принять 
новое, учиться. Готовность превратить себя в сосуд, ожидающий 
наполнения. 

Тора, — говорят наши великие Учителя — может быть дана только тому, 
кто уподобляет себя пустыне, которую каждый может топтать. 

Дополнительный ключ к пониманию этого вопроса дают слова пророка 
Йермиягу: «Помню Я любовь твоей юности, — говорит Творец еврейскому 
народу, — когда ты последовала за Мной в землю пустую, незасеян-
ную…» (Танах, книга пророка Йермиягу, 2:2). 

«Последовала за Мной» — подчеркивают наши Учителя, — ибо 
готовность десятилетия провести в пустыне была проявлением любви 
евреев к Творцу. Он же ответил на их любовь обещанием сделать их 
особым, возвышенным народом, народом Его служителей. 

Войдя в пустыню, еврейский народ проявил свое важнейшее свойство —
 наасе ве-нишма («сделаем и поймем»). Эти слова произнесли евреи в 
момент дарования Торы, проявив готовность безоговорочно следовать за 
Всевышним, способность полагаться на Него там, где разум и логика 
требуют обратного. 

Самое сильное испытание для любви — испытание неизвестностью. Вера 
в Творца во всей ее полноте могла реализоваться и укрепиться только 
там, где есть постоянная угроза благополучию. Где есть опасность сбиться 
с дороги. Где ты вынужден жить только верой, не имея представления о 
том, что будет завтра. 

На стоянках в пустыне евреи обычно не знали, когда им снова придется 
двинуться в путь, и какие испытания ожидают их. Их благополучие 
полностью зависело от Воли Всевышнего. Например — от облаков, 
которые, чудесным образом скапливаясь над станом, закрывая его от 
палящего солнца. 

Пустыня — испытание на стойкость, которое предстояло выдержать 
евреям, в том числе, и ценой собственной жизни. 

Пустыня, кроме всего прочего — место, где нет, говоря современным 
языком, «информационного шума». Где может произойти чистый процесс 
передачи знания, где можно выстроить совершенно новую и особую 
структуру общественной жизни. Где без внешних влияний может 
выкристаллизоваться вера. 

В пустыне народ — один на один с Творцом мира. 

Духовное преобразование и возвышение требует уединения, и для 
одного человека и для целого народа. И это — возможность, которая 
была предоставлена евреям в пустыне. 

Добавим и то, что в пустыне материальность сведена до минимума. В 
этом ее опасность. В этом — и ее преимущество. Ибо она предоставляет 
возможность сосредоточиться на духовном, ценность которого теряется в 
заселенном, наполненном бытом и суетой месте. 

В заключение отмечу, что в своем ответе я 
не претендовал на полное раскрытие 
понятия «пустыня», а также причин, по 
которым евреи провели именно в пустыне 
40 лет. Но — лишь прикоснулся к той 
неисчерпаемой Мудрости, которая скрыта 
в каждом ее слове… 

Что касается Вашего второго вопроса — 
рекомендую прочесть на сайте от-
вет «Почему нужно было ходить по 
пустыне именно 40 лет?». 

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
ак происходит взаимодействие 
между мирами? 

Здравствуйте! 

В одном из роликов Вы объясня-
ли, что миры похожи по структуре на 
слои луковицы, т.е. каждый мир имеет 
чёткую границу с другим миром.  

В связи с этим логично предположить, 
что, либо граница представляет собой 
некую самостоятельную непроницаемую 
структуру, либо сами миры никоим 
образом не могут взаимодействовать, 
иначе границы не было бы.  

Но такое положение противоречит 
утверждению, что между мирами 
существует связь в виде энергетических 
специфических потоков. 

Далее, если рассматривать структуру 
души человека, то можно видеть (на мой 
взгляд) очевидное противоречие: являясь 
целым с точки зрения функционирования, 
душа делится на части, находящиеся в 
разных мирах.  

Но тогда как может целое состоять из 
частей, между которыми нет взаимодей-
ствия? Очевидно, что взаимодействие 
между частями души и мирами есть!  

Тогда каким образом происходит 
взаимодействие? Каким образом 
преодолевается граница между мирами?  

Мне сразу пришла на ум квантовая 
физика.  

Заранее благодарю за ответ и желаю 
всего наилучшего. 

Россия 

П режде всего, важно уяснить себе, 
что взаимодействие между мирами 

осуществляется постоянно. Это — аксиома. 
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Устройство Высших миров, равно как и 
законы, по которым они функционируют, 
отличаются от устройства нашего, 
«ощущаемого», физического мира и, 
соответственно — от законов, которые в 
нем, в нашем мире, действуют. 

Но, поскольку наш мир — отражение (хотя 
и не полное) Высших духовных миров, 
определенные принципы, понятия и 
законы некоторым образом совпадают. 

Примером тому служат такие парные 
категории, как верх и низ, причина и 
следствие, правое и левое (внутренние и 
внешнее, потенциальное и актуальное, 
количество и качество, целое и часть и т.п.). 

«Выстраивание» миров, количество 
которых бесконечно, осуществляется по 
вертикальной цепочке — сверху вниз. 

Наш, физический, ощущаемый и видимый 
мир — лишь последнее звено в этой 
цепочке миров. Каждый отдельный мир —
 следствие существования вышестоящего 
мира и причина существования нижестоя-
щего мира. Поэтому между всеми мирами 
всегда существует очень жесткое 
взаимодействие — причинно-следственная 
связь или детерминизм. 

Если причинно-следственная связь 
«порвется» (проще говоря — произойдет 
разрыв любого звена цепочки) — вся 
реальность, расположенная ниже точки 
разрыва, прекратит свое существование. 

Такого просто не может быть. Это 
абсолютно невозможно. 

Кроме того, следует сказать, что все миры 
выстроены так, 
что самый нижний этаж вышестоящего 
мира, одновременно — самый верх-
ний этаж мира, расположенного ниже него. 

Такая структура обеспечивает идеальное 
взаимодействие между всеми мирами. 

Подводя итог всему вышеизложенному, 
отмечу, что: 

1. Причинно-следственная связь обуславли-
вает не только возникновение миров, но и 
дальнейшее их взаимодействие. 

2. Граница между уже существующими 
мирами есть, но она — весьма условна, 
вследствие чего взаимодействие между 
ними беспрепятственно реализуется. 

И в заключение подчеркну, что тема 

взаимодействия между всеми объектами внутри каждого отдельного 
мира в этом ответе — не рассматривалась. 

Автор текста Шломо Ардин 

И 
сследование созданного Творцом — равносильно 
изучению Торы? 

Здравствуйте! 

Сейчас я прохожу PhD, т.е. провожу исследования и пишу 
докторскую диссертацию. Могу ли я заниматься этой деятельно-
стью в Шабат? 

С одной стороны, я, как и завещано, занимаюсь духовным ростом в 
этот день, пытаясь постичь природу и приоткрыть тайны замысла 
Творца. Да, я не изучаю именно Тору, но разве изучение и исследова-
ние того, что создал Б-г, не равносильно этому? 

С другой стороны, в Шабат я не имею права делать многих вещей, 
связанных с этой деятельностью, например, писать. 

Но даже если я откажусь от письма (это вполне реально), у меня 
остаются сомнения, правильно ли я поступаю. 

Я получаю стипендию за PhD. То есть мне не платят именно за то, 
что я провожу исследования (я не трудоустроен в том университе-
те, где провожу исследования), но выплачивают деньги, чтобы 
поддержать мои исследования. 

То есть формально это не работа (в качестве основного заработка 
у меня есть работа). И все же терзают сомнения, не нарушаю ли я 
формальные и неписаные правила святого дня? 

Спасибо! 

Натаниэль 
Торонто 

П остараюсь помочь Вам разрешить свои сомнения, и как говорится 
— расставить все по полочкам. 

Для начала скажу, что для того, чтобы правильно выстроить субботний 
день — надо, прежде всего, не нарушать правила, которые нельзя 
нарушать в шаббат. То есть — не совершать те или иные запрещен-
ные в субботу действия, связанные в основном с бытовой деятельно-
стью разного рода. 

На нашем сайте в разделе «Спроси у раввина» (рубрика «Суббота») — 
множество материалов, из содержания которых каждый может 
почерпнуть и общие правила и полезные примеры. 

Поэтому в данном ответе сосредоточусь только на тех вопросах, 
которые Вы задаете в своем письме. 

Вы правильно отметили, что в субботу нельзя писать. И у Вас — верное 
понимание, что в субботний день надо заниматься изучением самых 
разных аспектов Торы. 

Однако, если Вам пока еще трудно заниматься этим весь день — Вы 
можете и в шаббат читать книги, например, о природных явлениях. 

Что же касается Вашей стипендии за PhD — она Вам дается не за 
работу в какие-то конкретные дни и конкретные часы. Поэтому 
никакой проблемы не будет, если в субботу Вы не станете на этом 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/askrabbi1/category.php?id=su&top=0
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концентрироваться. 

Хотя прямого запрета на это, как уже сказано, если не пользоваться 
компьютером, не писать и т.п. — нет. 

А вообще мне импонирует Ваше добросовестное отношение к 
оплаченному труду. 

Со своей стороны, рекомендую Вам все же делать в субботу Кидуш, 
организовывать три, пусть и небольшие, трапезы. 

На первых порах этого — вполне достаточно. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
арл Маркс. Ваша оценка этой выдающейся личности… 

Здравствуйте. 

5 мая (если уж не по евр. календарю) отмечалась весьма 
немаловажная дата: 205 лет со дня рождения Карла 

Маркса. (Напомню вам, что К.Маркс был внуком раввинов 
традиционных с обеих сторон). 

Скажите, пожалуйста, а какие из сочинений К.Маркса есть в вашей 
домашней библиотеке? Вообще, дайте-ка вашу всестороннюю 
оценку (как раввинов) деятельности этого выдающегося человека. 

Геннадий 
снг 

Ф акт, что Карл Маркс был внуком раввинов — бросает на его 
имидж лишь дополнительную тень. 

Начну с того, что его отец принял христианство. То есть — перестал 
быть евреем. 

К тому времени Карл Маркс уже родился. И все свое детство и 
взрослую жизнь — прожил как нееврей. 

Более того. В некоторых своих произведениях он позволял себе 
антисемитские высказывания. 

Если же говорить о сути его жизни и деятельности без связи с 
еврейством, надо сказать, что он — автор и разработчик философско-
политической системы, которая получила название «марксизм». 

Все основные положения этой системы — неверны. Тем не менее, 
они легли в основу революционных теорий 19-го и 20-го веков. 
Результат их распространения прекрасно известен — море крови, 
убийства миллионов людей. 

Марксисты старой закалки, безусловно, могут сказать (и говорят), что 
Маркс тут не при чем. Что конкретные убийства совершали лишь 
последователи Маркса. Например — советские большевики, а также 
— их духовные собратья в Китае, Юго-Восточной Азии, в Латинской 
Америке и т.д. и т.п. 

Всюду, где появлялся марксизм, общественная обстановка накаля-
лась, доминирующим мотивом становилась злоба, которая на 
практике осуществлялась в грабежах и т.п. 

Подчеркну, что довольно часто марксисты были атеистами, 
воинствующими безбожниками. 

Книг Маркса в моей домашней библиотеке нет, также — как и его 

соратника и финансового попечителя 
Фридриха Энгельса. 

Хотя это и не имеет значения, все же 
выражу свое мнение. Считаю, что книги и 
того и другого — весьма скучны. 

Мне не знакомы люди, которые отмечали 
бы какую-то очередную годовщину Карла 
Маркса. Но если они и существуют — их, на 
мой взгляд, можно только пожалеть. 

И в заключение — вернусь к началу. 

То, что предки Маркса были евреями и, с 
Ваших слов, даже раввинами, не только не 
должно повысить к нему интерес, но, 
наоборот — спровоцировать в нас чувство 
стыда. За то, что он, хоть и был неевреем, 
но все же происходил из нашего народа. И 
тут гордиться нам — нечем. 

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Человек не может знать все обо всем. И 
нередко сталкивается с обстоятель-

ствами, которые мешают ему достичь 
цели, а как с ними справиться — ему 

неведомо. Выход из такой ситуации один 
— обратиться за помощью к сведущим 

людям… 

НЕ БОЙТЕСЬ ПРОСИТЬ СОВЕТА 

Рав Зелиг Плискин 

В 
 школе я учился плохо. С трудом 
набирал минимальное количество 
баллов, чтобы перейти в 
следующий класс. 

Самой большой проблемой для меня было 
чтение. Мне оно давалось несравнимо 
большими усилиями, нежели остальным 
моим одноклассникам. Все считали, что в 
моем возрасте любой нормальный ребенок 
должен читать легко и быстро. Однако я 
никак не мог освоить эту науку. А смелости 
на то, чтобы попросить взрослых о помощи 
мне не хватало. Я боялся признаться, что 
плохо читаю. 

В конце концов, один из моих преподавате-
лей догадался о моем затруднении. Он 
посоветовал мне обратиться к специалисту 
(см. на сайте, к примеру, статью Иланы 
Фридман «Странности надо лечить», 
раздел «Медицина»). Я последовал его 
совету, и моя жизнь кардинально 
изменилась. Я стал гораздо лучше учиться. 

http://www.evrey.com/sitep/medical/arkhiv.php3?menu=snl.htm
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И начал получать от чтения, которое до того 
было для меня столь мучительным 
процессом, истинное удовольствие. Я 
настолько увлекся, что не раз пожалел о 
том, что сам не обратился за советом. Ведь 
я мог научиться читать намного раньше! 

А вот — другой пример из моей жизни. 

Мы с супругой не очень-то ладили. Любой 
пустяк мог спровоцировать бурную ссору. 
Мы оба признавали сам факт, что нам 
необходимо научиться нормально 
общаться друг с другом, но не имели ни 
малейшего представления, что именно нам 
надо в себе изменить. И долгое время и я и 
она в глубине души не соглашались с тем, 
что нуждаемся в помощи постороннего 
человека. Этот недостаток смелости много 
лет причинял нам ужасные страдания. В 
какой-то момент, когда атмосфера в нашей 
семье накалилась до предела, мы наконец-
то пошли к психологу по семейным 
проблемам. И почти сразу же оба поняли, 
что, если бы нам хватило смелости сделать 
это много лет назад, мы избавили бы себя 
от стольких огорчений и боли… 

Страх мешал мне обращаться за советом во 
многих вопросах, на которые у меня самого 
не было ответов. Одной статьи явно не 
хватит, чтобы описать все те ситуации, в 
которых я оказывался и так и не сумел 
найти оптимальный выход. Мне представ-
лялось, что все дело в моей «натуре». 
Бывают же люди, которые не умеют решать 
жизненные трудности. И я — из их числа. 
Мне было стыдно признаться окружающим, 
что я трус. Конечно же, хотелось поговорить 
с человеком, который помог бы мне 
преодолеть мои страхи. Но с какой стороны 
подойти к такому разговору, я не знал. Со 
временем понял, что мне не нужно никому 
сообщать о своем малодушии. Можно 
просто найти кого-то, кто подсказал бы, 
откуда черпается смелость. 

Эта счастливая мысль изменила мое 
отношение к проблеме. Встретившись с 
другом или знакомым, я говорил ему: «По-
моему, вы — смелый человек. Можно 
задать вам несколько вопросов на это 
тему?». Непросто было сделать это в 
первый раз. Однако постепенно страхи 
рассеялись, и я обращался к людям за 
советами с большей легкостью. Возможно, 
этому в значительной мере способствовало 
то, что человек, к которому я впервые 
обратился за помощью, дал мне действи-
тельно ценный совет. 

Для того, чтобы найти себе советчика, важно уяснить для себя, что вам 
нужен мудрый и опытный человек, который обладает достаточно 
обширными знаниями в той жизненной сфере, в которой вы 
недостаточно хорошо разбираетесь. Ведь порой перед нами 
возникают проблемы, которые нам не удается разрешить в основном 
потому, что мы не в состоянии правильно оценить обстоятельства. 
Впрочем, иногда нам просто не хватает объективности, когда неурядиц 
можно избежать, если кто-то оценит ситуацию «со стороны». 

Пользуясь советами других людей, особенно — специалистов в той 
или иной области, важно осознавать, что ваша цель — не только 
получить «готовый рецепт», но и — «инструмент», с помощью 
которого вы сумеете приобрести недостающие знания. 

Итак, главная проблема — преодолеть страх и не бояться обращаться 
за советами. 

Сколько школьников и студентов могут улучшить свою способность 
усваивать материал, если обратятся за помощью к специалистам и 
научатся концентрироваться и эффективно запоминать пройденное!.. 

Родители могут извлечь огромную пользу, проконсультировавшись с 
людьми, которые на профессиональном уровне объяснят им, как 
создать в доме гармоничную, спокойную атмосферу, способствующую 
воспитанию положительных качеств в их детях. 

Учителя, которые не боятся советоваться с более опытными коллега-
ми, заметно повышают собственную квалификацию. Бизнесмены 
достигают больших успехов, если консультируются с экспертами и 
осваивают методики эффективной организации труда, создания 
благотворной обстановки в трудовом коллективе и т.п. Каждый из нас 
может достичь больших успехов в карьере, в быту и в семейной жизни, 
если будет советоваться с мудрыми людьми и со специалистами в 
соответствующих жизненных сферах. Эти люди в состоянии помочь 
нам справиться и с нашими недостатками. 

Человек, который грустит по поводу и без повода, должен научиться 
радоваться. Раздражительный — хранить спокойствие в сложных и 
стрессовых ситуациях. Мнительный человек нуждается в навыке, 
который позволит ему контролировать свои мысли и страхи. 
Большинству людей время от времени необходимо «обновлять» свою 
способность находить в любой ситуации положительные моменты. И 
все это достижимо, если человек преодолеет психологический барьер 
и поймет, какие возможности открываются перед ним, если он 
выработает в себе привычку советоваться. 

Что делать, если вы обратились к кому-то за советом, но его совет вам 
не помог? 

Что ж, наберитесь смелости и попросите совета у другого человека. А 
если вы уже успели обсудить свою проблему с множеством людей, и 
никто из них не сказал вам ничего дельного, значит, вы еще не нашли 
того человека, который действительно знает, как поступить в 
сложившихся обстоятельствах. Продолжите поиски. Иногда, кстати 
сказать, стоит обратиться вторично к одному из тех, с кем вы уже 
говорили на данную тему. Вполне возможно, что его новый совет 
окажется полезнее первого. И еще: следует помнить, что, обсуждая 
сложную ситуацию с окружающими, вы как бы «раскладываете 
обстоятельства по полочкам». И сама по себе «систематизация» может 
подсказать вам выход из положения. 

Я всегда вспоминаю, что у моего отца был замечательный раввин, с 
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которым он часто советовался. Отец постоянно говорил нам, детям, 
что иметь возможность получать консультации у такого выдающегося 
наставника — настоящее счастье. Отец помог мне понять, что 
готовность просить совета — неотъемлемая составная человеческой 
мудрости... 

Всемирное еврейское обозрение 

Рав Зелиг Плискин, 

автор восемнадцати книг на психологические темы 

Культура. Личность. Этика 

Многим, наверное, кажется, что изменение стиля одежды — 
лишь некий поворот в поисках индивидуального внешнего образа. 
Но я на собственном опыте убедилась, что это — заблуждение… 

КАК СКРОМНАЯ ОДЕЖДА ИЗМЕНИЛА МОЮ ЖИЗНЬ 

Кисли Осгуд 

Д о того, как я начала процесс гиюра (присоединения к 
еврейскому народу), я была журналисткой и писала истории 
о жителях религиозного района Боро Парк, расположенного 
в Бруклине (Нью-Йорк). Но когда я сделала первые шаги в 

этом направлении, одна религиозная еврейка мягко и тактично 
попросила меня, чтобы, приходя на встречи в ее организацию, я 
одевалась — соответственно.  

Я знала, что она имеет в виду цниют, то есть — еврейские законы 
скромности, предписывающие еврейке носить не вызывающую 
одежду. Чтобы рукава закрывали локти, юбка была бы ниже колен, а 
вырез — прикрывал ключицы.  

Кого-то подобное наставление, наверное, рассердило бы. Но меня 
оно нисколько не задело. Я была в восторге, ощущая, что вхожу в 
культуру, которой давно восхищалась. И если — откровенно, такой 
стиль одежды позволял мне преодолеть мою стеснительность.  

Помню, как однажды я вышла из метро на 55 авеню, одетая в 
спускающуюся ниже колен серую юбку и черную в серую полоску 
футболку, чувствуя себя скромной девушкой, которая размышляет о 
Всевышнем.  

Сегодня, три года спустя, я — религиозная еврейка. И хотя мне, быть 
может, еще далеко того уровня соблюдения еврейских традиций, 
которого достигли большинство еврейских семей, я очень стараюсь 
глубже понять еврейские законы, которые дал нам Творец мира, 
стараюсь выполнять Его заповеди.  

Многим покажется, что изменение стиля одежды — лишь небольшая 
остановка на пути к самоидентификации. Но для меня это оказалось 
преобразующим фактором. Одеваясь, как религиозная женщина, я 
получила шанс себя испытать и понять, насколько этот образ 
соответствует моей личности.  

Следует отметить, что разные группы религиозных евреев немного 
отличаются друг от друга в понимании норм цниюта (скромности) в 
одежде. Часть еврейских женщин слегка прикрывают локти и летом 
надевают гольфы или носки, другие — носят рукава до запястья и 
круглый год ходят в колготках. В каждой общине могут быть свои 
правила. И мне совсем не трудно одеваться так, как принято в 

общине, которой я принадлежу. Даже если 
принятые у нас правила — строже, чем в 
соседней общине. Я не считаю себя вправе 
кого-то учить скромности. Это — качество, 
которое должно проявляться не только в 
стиле одежды, но и вообще — в общении с 
людьми, в стремлении правильно оценить 
ситуации и т.п.  

Я понимаю, что не должна делать евреям 
(или таким же, как я, герам замечания). 
Ведь я изучаю еврейскую традицию всего 
пять лет, в то время, как многие из моего 
теперешнего окружения посвящают этому 
всю жизнь и стараются жить по еврейским 
законам с раннего детства.  

Скромность в одежде, которую носят 
религиозные еврейки, не означает, что она 
— немодная и/или некрасивая. Могу 
назвать модельеров, которые создают 
модели скромной одежды для религиозных 
евреек и занимаются исключительно этим. 
Например, Ади Хейман и Мими Макси 
открыли частные ателье в Краун Хайтсе 
(Бруклин, Нью-Йорк) и производят 
скромную одежду, которая стала популяр-
ной (и популярность разработанных им 
стилей неуклонно растет) не только в среде 
религиозных еврейских женщин. Эти 
дизайнеры вошли в число «законодателей 
современной моды».  

И это, само по себе — свидетельство, что 
религиозная еврейская женщина, несмотря 
на установленные правила-
ми цниюта ограничения, может одеваться 
элегантно, красиво и современно.  

Еврейская традиция — неисчерпаемый 
кладезь мудрости. И тем, что я успела 
постичь, мне хочется поделиться с другими 
людьми. Мечтаю когда-нибудь написать об 
этом книгу.  

Когда евреи получали Тору на горе Синай, 
они приняли ее без всяких условий, проявив 
готовность совершать предписанные 
Творцом действия еще до того, как поняли 
смысл мицвот (заповедей). В Торе об этом 
сказано: «Все, что говорил Всевышний, 
сделаем и будем послуш-
ны» (книга Шемот, гл. 24, ст. 7).  

В еврейской традиции существует два типа 
заповедей.  

Первый — когда мы выполняем указания 
Творца, хотя у нас и нет шанса понять суть 
этих указаний. Например, заповедь, 
запрещающая шаатнез. Евреям нельзя 
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носить одежду, сшитую из материала, 
сочетающего лен и шерсть. Этот запрет не 
имеет очевидного объяснения.  

Второй — когда мы должны совершать 
действия, смысл которых нам понятен, а 
если и неясен на данный момент — со 
временем его можно понять. К примеру — 
заповедь о цедаке (регулярных пожертво-
ваниях на распространение знаний Торы, 
на помощь больным и неимущим). Иногда 
человеку совсем не хочется расставаться со 
своими пятью долларами, и он предпочел 
бы потратить их на пачку чипсов. Однако 
еврейская традиция наставляет: сделай 
доброе дело и, в конце концов, ты 
испытаешь чувство удовлетворения и 
радости от сделанного, которое приходит 
не сразу.  

Теперь настало время объяснить мою 
концепцию скромности.  

Когда я скромно одета, я ощущаю себя 
человеком, который и ведет себя — 
соответственно.  

Во мне проявляются и другие стороны 
скромности: мягкость, доброта в отноше-
нии к другим людям, и возникает желание 
противостоять собственному эгоизму.  

Многие ошибочно понимают скромность, 
как — кротость, пассивность и болезненную 
подчиненность кому-то или чему-то. Это не 
имеет ничего общего с истиной.  

Еврейская традиция призывает нас 
заботиться о собственном теле — 
«оболочке» души, не игнорируя его 
насущные потребности.  

Скромно одетая, я еду в метро и слышу 
внутренний голос: «Посмотри на себя. Ты 
одета, как настоящая еврейка. Но что бы ты 
на себя ни надела, в глубине души ты 
знаешь, что это не так. Могу огласить 
достаточно длинный список того, что ты 
делала неправильно...».  

И я отвечаю себе: «Да, я еще учусь и 
совершаю немало ошибок. Но что пользы 
себя укорять?  

Лучше почитать, напри-
мер, Теилим (Псалмы царя Давида), 
уступить место пожилой женщине и т.д. 
Если я делаю даже всего один шаг, чтобы 
стать лучше — я действительно становлюсь 
лучше»… 

Перевод с английского 

Женская рубрика 

Глава Шлах 

Д уше трепещущая история о разведчиках (мираглим) никого не 
оставляет равнодушным.  

Всевышний говорит Моше отправить людей, чтобы осмотреть 
землю Кнаан.  

Главы 12-ти колен становятся посланниками в землю Израиля, чтобы 
осмотреть её с разных позиций и принести её плоды.  

Они возвращаются из этой земли через 40 дней и, несмотря на то, что 
говорят про неё правду, они дают понять всему народу, что завоевать 
её невозможно.  

Все 12 посланников, кроме Йеошуа и Калева, были настроены против 
Кнанской земли. На попытку Калева успокоить народ, разведчики 
отвечают ложью по отношению к этой земле.  

Итак, народ поднимает ропот против Моше и Аарона, а, следователь-
но, и против Всевышнего. Его уже не остановит ничто.  

Но Всевышний вступается за Моше и Аарона. Он наполнен желанием 
истребить народ полностью и произвести новый народ от Моше, но 
молитва Моше Рабейну останавливает Его.  

Он прощает свой народ.  

Тем не менее, на всё поколение, вышедшие из Египта Всевышний 
посылает наказание – оно не войдёт в израильскую землю. Оно умрёт 
в пустыне.  

Кроме Калева и Йеошуа.  

Только дети поколения пустыни войдут в эту землю.  

Из-за ошибки разведчиков умирает (за 40 лет) все поколение.  

Поколение, которое позволило себе роптать на Творца, роптать на 
землю, которую Всевышний приготовил для него.  

Поколение, которое видело максимальное проявление Творца в мире, 
которое прошло через Египет, Море Суф, получила Тору.  

Поколение умрёт, но души этого поколения никогда не умрут. Они 
«зависнут» в духовных мирах, как «море душ» и будут постепенно 
спускаться в наш мир, как вода, которую зачерпнули неким сосудом и 
предназначили для души конкретного человека, конкретного 
поколения.  

Эти души будут спускаться в наш мир, чтобы делать свою работу, 
исправлять ошибки, допущенные когда-то.  

Это души нас с вами.  

В наших глазах история с разведчиками выглядит очень грустно.  

Давайте попробуем найти в ней всё-таки что-то хорошее.  

Души еврейского народа – это искры Всевышнего.  

Искры, которые Всевышний спустил, чтобы осветить мир, чтобы 
починить его, сделать его лучше.  
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Искры, которые должны распространить свет Творца.  

А земля Израиля – это место, в котором по плану Всевышнего 
должны собраться все эти искры, чтобы выполнить свою работу в 
мире, место, наиболее приближенное к Творцу.  

Пустыня – это место наиболее отдалённые от Творца.  

То есть земля Израиля и пустыня имеют диаметрально противопо-
ложный смысл.  

Всевышний собрал все эти искры в пустыне, чтобы максимально 
наполнить их светом, чтобы закалить их в условиях пустыни. Ну вот 
пришло время поднять их в землю Израиля.  

Для этого необходимо как-то связать пустыню с этой землёй.  

Эта связь осуществляется посредством того, что 12 разведчиков, 12 
искр Творца посылаются в землю Израиля. Они должны оставить там 
свой свет, проложить путь из пустыни (самого низкого духовно места) 
в Израиль (самое высокое духовно место).  

Мы знаем, что никакой свет не исчезает совершенно. Когда уходит 
свет остаётся память об этом свете.  

Когда разведчики покинули землю Израиля, духовная память о них 
осталась. Значит осталась и связь Кнаанской земли с еврейским 
народом.  

Связь, которая не угаснет никогда.  

Но разведчики должны были зажечь весь народ, чтобы полноценно 
воссоединить эту связь. Но они, своими речами потушили «горение» 
в еврейском народе.  

Они пробудили претензии к Творцу.  

Искры, которые «горели» не тем, должны были погаснуть, ведь 
вышедший из-под контроля огонь сжигает все на своем пути.  

Но связь еврейского народа со своей землёй осталась. Осталась 
навсегда.  

Наказание, которое понёс еврейский народ за ошибку разведчиков 
кажется очень страшным.  

Однако в духовном всё имеет свой смысл, и падение тоже, в конце 
концов приведет к подъёму.  

Чем глубже погружаешься во внутренние слои Торы, которые 
раскрывают Свет Творца, тем больше видишь, как этот Свет оберегает 
от плохого. Ведь Всевышний – чистое добро. 

И поколение пустыни, о грехах которого мы читаем, как говорят 
Учителя, ошиблись 10 раз, но остальные 40 лет жили праведно. И 
подготовили следующее поколение, которое уже войдёт в Землю 
Израиля.  

Счастливого пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар 

Намерения Кораха 

К 
ак ни странно, намерения у Кораха 
были самыми искренними. Он 
действительно переживал за весь 
народ Израиля и за работу, 

которую евреи должны были посвятить 
Творцу. Однако, если Тору Корах принимал 
за Истину, то Моше Рабейну - не принимал. 
А ведь написано Моше - Истина и его Тора - 
Истина.  

Чего же хотел Корах?  

Корах считал, что евреям не нужен 
посредник. Что у каждого еврея есть своя, 
индивидуальная связь со Всевышним. В чем 
было его заблуждение?  

Начнём с того, что главная поломка, ради 
исправления которой был создан Человек, 
произошла ещё до создания нашего мира, 
то есть до Берешит. Когда созданные 
объекты были разъединены и не считали 
нужным объединяться. При этом каждый 
объект обладал своей личной индивидуаль-
ностью и горел желанием получить как 
можно больше света Творца, то есть желал 
объединиться с Ним. Но, несмотря на 
стремление к Творцу, ни один из объектов 
не смог устоять и рассыпался, не выдержав 
Его света. 

Мы видим, что ошибка Кораха возникла 
задолго до него самого.  

По-подобию тех объектов, Корах хотел, 
чтобы евреи так же служили Творцу и 
получали Его свет каждый сам для себя. Но 
именно это и привело бы снова к тому же 
результату - развалу каждого из них. Ведь 
не существует такого объекта, который мог 
бы выдержать Его бесконечный свет. Что же 
делать? С одной стороны, нам этот свет 
необходим, с другой - непонятно как его 
выдержать.  

А ответ прост. Только объединение даст 
нам возможность выдержать Свет Творца и 
не повторить ошибку тех объектов. 
Необходимо не просто объединиться, но 
ещё и делиться друг с другом Его светом.  

У народов мира нет Моше Рабейну, нет 
Храма, нет Главного Коэна ( Коэн Гадоль). 
Они разрознены между собой. У евреев не 
так.  

Главная сила Моше заключалась в том, что 
он пробуждал высшие уровни души 
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каждого еврея. Но Кораху, который 
недоверял Моше, казалось, что они 
достигли всего сами. И что могут служить 
Творцу каждый самостоятельно, без чьей-
либо помощи.  

Но евреи не должны быть разрознены, как 
другие народы. Нам необходимо 
объединяться в своей работе вокруг Моше, 
Храма, Коэна Гадоля (главного Коэна), 
жертвенника.  

И если все поколение соберётся в одном 
общем направлении, то личная работа 
каждого будет иметь значение только как 
частица общей работы, но не сама по себе. 
И когда она растворится в общей работе 
всего еврейского народа - это будет совсем 
другой масштаб, сила и уровень. Недости-
жимый для одного любого человека, каким 
бы великим духовно он ни был.  

Автор текста Тамар Антопольская 

Вольное изложение по книге Сфат эмэт 
на главу Корах. 

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина,Эдуард бен 
Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Тако с тилапией, приправленной 
марокканскими специями 

И нгредиенты: 

Пол кило филе тилапии 

¼ стакана оливкового масла 

Сок 1 лайма 

1 чайная ложка марокканской приправы 
Jack’s Gourmet 

Уличные лепешки из муки тако 

Фиолетовый квашенная капуста 

2 стакана нашинкованной фиолетовой 
капусты 

Сок 1 лимона 

2 столовые ложки оливкового масла 

Соль и перец для вкуса 

Харисса Майонез  

1/4 стакана майонеза 

1 чайная ложка хариссы (острая красная паста чили) 

С пособ приготовления : 

1. Смешайте растительное масло, сок лайма и марокканскую 
приправу в большом пакете с застежкой-молнией. 

2. Положите филе тилапии в пакет, затем закройте его и оставьте 
мариноваться в холодильнике примерно на 20 минут. 

3. Поместите рыбу в форму для запекания и поставьте в духовку на 
400° F/ 200 C на 20 минут. 

4. После приготовления разделите рыбу на кусочки вилкой или 
щипцами. 

5. Подавайте к тортильям с фиолетовым салатом и майонезом хариса. 
По желанию можно украсить мелко нарезанной кинзой или петруш-
кой. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Если есть возможность принести пользу 

М 
ы можем сказать человеку, что его обманули, если он, 
согласно Торе, имеет право аннулировать свою покупку. 
Но следует быть очень осторожным, т.к. здесь должны 
быть соблюдены следующие пять условий: 

а) мы не должны преувеличивать степень обмана; 

б) мы руководствуемся единственно желанием предотвратить потерю, 
а не желанием получить удовольствие, унижая торговца-мошенника; 

(Если покупатель, как нам известно, в любом случае не пойдет в 
раввинский суд, чтобы аннулировать сделку, а вместо этого начнет 
ненавидеть продавца, то и в этом случае нам нельзя ничего ему 
рассказывать.) 

в) если есть возможность поговорить с продавцом и убедить его 
вернуть деньги, полученные обманным путем, то мы так и поступим; и 
только если продавец откажется выполнить наше законное требова-
ние, откроем покупателю, что он обманут, - при условии, что у того 
есть шанс вернуть убытки; 

г) постараемся сделать так, чтобы покупатель сам догадался, что 
явился жертвой обмана, - чтобы не произносить лишних слов, 
поносящих другого еврея; 

(Понятно, что такой совет годится только для нашего специфического 
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случая. Во всех остальных случаях запрет на лашон-ара и рехилут не 
становится слабее оттого, говорим ли мы намеком, апеллируя к 
догадливости слушателя, или произносим все открытым текстом.) 

д) после нашего предупреждения хорошо бы проследить, чтобы 
наученный нами покупатель, придя к продавцу требовать возмеще-
ния убытков, не назвал случайно, кто стал источником его информи-
рованности; иначе он нарушит запрет на рехилут; поэтому, если мы 
знаем, что наш покупатель непременно назовет наше имя в 
разговоре с продавцом, не надо говорить ему об этом - поскольку в 
таком случае мы преступим запрет: "не ставь препятствия перед 
слепым". 

Особо подчеркнем, что даже при выполнении этих пяти условий, 
слушатель нашего сообщения (обманутый покупатель) не имеет 
права судить того продавца - как будто ему уже вынесен приговор 
раввинского суда. Поэтому он не может, например, отменить свои 
долги тому продавцу под предлогом восполнения убытка. Все, что он 
может предпринять в случае с неуступчивым продавцом - пойти к 
раввинам. Раз так, то мы не можем рассказать приятелю, что его 
обманули при покупке, если он известен нам как человек способный 
к импульсивным действиям, далеким от того, что требует от евреев 
Тора. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Нет места отчаянию  

В 
 главе «Шлах» говорится о том, что Моше послал разведчи-
ков, чтобы подготовиться к вхождению в Землю Израиля. 
Это было после того, как евреи отошли от горы Синай, и 
перед тем, как Всевышний сказал им, что они не могут 

войти в Эрец Исраэль. Давайте разберёмся, в чём здесь дело.  

Разведчики были выдающимися людьми, лидерами и главами колен. 
Моше Рабейну послал их в Эрец Исраэль, и они вернулись со 
злословием о Земле Израиля. То, что они говорили, пугало людей, 
евреи начали плакать без причины и не хотели входить в Эрец 
Исраэль. Всевышний сказал, что всё это поколение умрёт в пустыне. 
Эти евреи будут ходить по пустыне сорок лет, и только новое 
поколение войдёт в Землю Израиля.  

Один из разведчиков сказал хорошие слова об Эрец Исраэль. Это был 
Иешу́а. Только двое из двенадцати разведчиков, Иешу́а бен-Нун и 
Калев бен-Ефунэ, положительно отозвались о Земле Израиля и 
поэтому вошли в неё. Интересно, что Моше Рабейну по многим 
причинам тоже не смог войти в Эрец Исраэль.  

Очень интересно, что в этой главе началом трагедии является весьма 
необычная фраза. Когда разведчики заявили, что евреи не смогут 
захватить Эрец Исраэль, было сказано, что «вся община подняла 
голос». «Ласет» - нести, возносить, как вознесение рук «несиат 
капаим», то, что делают коэны.  

Вознесла голос и «ва-ивку», заплакала. И вот именно с этого момента 
всё начало распадаться. Евреи захотели обратно в Египет и сказали: 
«Мы назначим лидера, чтобы вернуться в Египет». Всевышний 
говорит: «Они заслуживают того, чтобы Я уничтожил их мором». Есть 

известное постановление Всевышнего о 
том, что это поколение не войдёт в Эрец 
Исраэль. Что значит, они «вознесли голос»? 
О чём идёт речь? Заплакать- это «ливкот». 
На иврите есть много глаголов, которые 
отображают плач, крик. А что такое 
«ласет»? Это сложный вопрос, и нам 
необходимо выяснить, где есть в Торе 
другие похожие места с употреблением 
этого слова. Такой метод использует Раши и 
многие другие комментаторы. Это помогает 
нам больше понять, что хочет сказать здесь 
Тора. Первый раз в Торе такое выражение 
упомянуто в книге «Берешит», в описании 
истории с Агарь и Ишмаэлем.  

Всевышний даёт указание Саре, которая 
являлась пророчицей, отослать в пустыню 
Агарь и Ишмаэля. Аврааму было чрезвычай-
но тяжело так поступить, и это было одним 
из его испытаний. Агарь оказалась в 
пустыне с мешком воды, который 
заканчивался. В Торе сказано: «И закончи-
лась вода в мешке, и бросила Агарь тело 
Ишмаэля. Её сын умирал от жажды под 
одним из кустов”. (“Берешит” 21:15). «И она 
отошла от умирающего ребенка примерно 
на расстояние выстрела из лука».  

Агарь сказала: «Я не могу смотреть, как 
умирает ребёнок”. Она села напротив ««и 
подняла голос», то есть заплакала. Здесь 
видна параллель с тем, что происходит. Где 
находится Агарь? В пустыне. Почему она 
плачет? У неё закончилась вода и умирает 
ребёнок. Это плач отчаяния, то, что по-
английски называется «дисперейшин». Она 
не знает, что делать, её выгнали из семьи, 
частью которой она стала. У неё нет воды, 
она в пустыне.  

В пустыне невозможно выжить, и умирает 
её ребёнок. Нет надежды, безвыходная 
ситуация. И, кстати, обратите внимание, 
евреи плачут в пустыне, и Агарь плачет в 
пустыне. Евреи тоже видели эту ситуацию 
как отчаянную и безвыходную.  

Давайте попытаемся объяснить, почему. Как 
они могли отчаиваться, ведь они видели, 
что Всевышний совершал для них чудеса: 
ман падал, шёл облачный столп, море 
расступалось нам кажется, что, будь мы на 
их месте, мы бы ни в чём не сомневались.  

Как же можно объяснить отчаяние евреев? 
Ведь если с Моше при Исходе из Египта 
вышли самые лучшие люди, то это ещё 
больше усиливает данный вопрос. Как такие 
достойные евреи могли впасть в отчаяние? 
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Они сказали: «Мы не сможем. Мы об этом 
говорили в прошлый год или два года 
назад». Почему вдруг это считается грехом? 
Разведчиков послали разведать, и они 
сказали, что враги очень сильные.  

Казалось бы, разве это грех? Однако 
разведчики не должны были в такой форме 
и так это говорить. Их послал именно 
Моше, и они должны были вернуться к 
Моше, а не рассказывать всей общине. 
Существует много объяснений, но как такие 
выдающиеся люди могли впасть в 
отчаяние? Как это похоже на историю с 
Агарь? Если в Торе упоминается один и тот 
же глагол, и одно и то же выражение, и это 
не художественная литература, а слово 
Всевышнего, значит, здесь есть какая-то 
параллель.  

Казалось бы, эта история похожа на 
историю с Агарь, где Агарь, действительно, 
находится в отчаянной ситуации. Она без 
воды в пустыне, умирает её ребёнок, она 
беззащитная, безоружная женщина. Как это 
можно сравнивать с евреями?  

Они вооружены, окружены присутствием 
Всевышнего, с ними Ковчег Завета, с ними 
Моше. Это совершенно разные ситуации. 
Почему же Тора показывает, что евреи 
видели себя, как Агарь, и находились в 
тупиковой ситуации?  

Рекомендуется посмотреть “Алеф-Бет”, 
здесь важные комментарии Раши, 
трактовки рава Формана и Эмек Давар. Это 
комментарий рава Цви Иегуды Берлина, 
известного главы йешивы 19-го века в 
Воложине. Почему евреи впали в отчаяние, 
ведь они прекрасно знали, что чудеса 
должны были закончиться, и надо было 
войти в Эрец Исраэль обычным путём. 
После пересечения Иордана, который 
расступился, как зеркальное отображение 
рассечения моря Ям Суф, евреи должны 
были войти в Эрец Исраэль и начать его 
завоевывать. Им надо было идти на войну, 
могли быть жертвы. И хотя еще продолжа-
лись чудеса, например, падение стен 
Иерихона, эти чудеса не означали, как при 
пересечении Ям Суф, что Всевышний всё за 
них сделает.  

Евреи сами должны были естественным 
образом идти на войну, пахать землю и 
вести нормальную жизнь без явных чудес. 
Евреи находились в отчаянии, потому что 
не верили, что без чудес они смогут всего 
достичь. Этого опасались и разведчики, 

которые были, тем не менее, выдающимися людьми. Разведчики 
должны были говорить с Моше и Аароном, но они не сделали этого и 
говорили со всей общиной.  

Сколько мужчин было в лагере? Примерно шестьсот тысяч мужчин, а 
вместе с женщинами и детьми около трёх миллионов человек. Как вы 
себе это представляете?  

Приходят двенадцать разведчиков, микрофонов нет, интернета нет, 
новостей по радио или телевидению тоже нет. Стан растянут на 
несколько миль, в пустыне три миллиона человек. Как разведчики 
могли разговаривать с евреями, кто вообще мог их слышать? Почему 
это так моментально случилось? Раши считает, что собрались все главы 
Сангедрина. Моше установил судебную систему: высший суд и совет в 
каждом колене.  

В религиозном и общем смысле - это был Сангедрин. Собрались главы 
судебных палат, и с ними говорили разведчики. Это были самые 
уважаемые, богатые и богобоязненные люди, которые вели еврейский 
народ. Именно они впали в отчаяние, и в этом был весь ужас ситуации. 
Разведчики и те, с кем они говорили, были очень уважаемыми 
людьми. Потом, по мнению Эмек Давар, они пошли каждый в свой 
Сангедрин и распространили известие о том, что ситуация безнадёж-
ная. Поэтому пошёл не просто слух, а его распространяли люди, 
которые стояли во главе народа. Поэтому это вызвало такое отчаяние у 
евреев.  

 Почему это всё же случилось? Почему евреи впали в отчаяние? Чудеса 
должны были закончиться, но почему евреи не верили, что Всевышний 
им поможет без чудес? Потому что, начиная с горы Синай, проблема, 
которая была у этого поколения, - боязнь приблизиться ко Всевышне-
му, подойти к Нему.  

Евреи всегда искали посредников. Когда Всевышний с ними говорил, 
они сказали: «Нам тяжело, когда с нами говорит Всевышний, пусть 
Моше Рабейну передаст нам восемь из десяти заповедей». Моше 
Рабейну не вернулся вовремя, как они считали, и евреи сделали 
Золотого Тельца. Когда Всевышний давал им ман, они год сидели 
вокруг горы Синай, учили законы Всевышнего (вся книга «Ваикра») и 
при этом всё время жаловались. С этого начинается глава «Бамидбар».  

Евреи всегда что-то хотели, хотя у них всё было, но это их и пугало. 
Ведь когда у вас всё есть, и вы ни за что не отвечаете и ман падает с 
неба, но у вас нет никакого контроля над тем, что происходит, это 
пугает людей, которые не могут приблизиться ко Всевышнему.  

И так как евреи не могли воспринимать Всевышнего без чудес, они 
впали в отчаяние. Это очень глубокая идея для всех нас в любой 
жизненной ситуации. Если человек не может приблизиться ко 
Всевышнему и не ощущает, что то, что с ним происходит, управляется 
или является результатом вмешательства Всевышнего в его жизнь, он 
может впасть в отчаяние. А отчаяние ведёт к самым плохим результа-
там.  

Эмек Давар говорит весьма интересную вещь. Чем заканчивается наша 
глава? Мы читаем этот отрывок каждый день два раза. Указания о 
“цицит”. Какая связь с “цицит”? Почему здесь есть это напоминание о 
Всевышнем посредством “цицит” и почему именно в связи с 
разведчиками? По той причине, говорит Эмек Давар, что евреи не 
могли видеть Всевышнего в обычном мире без чудес, они боялись и 
впадали в отчаяние.  
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Они не могли себе представить, как они смогут выполнять Тору, 
воевать, пахать землю и бороться за то, за что нужно бороться в 
нашем мире без чудес. Поэтому Тора говорит о “цицит”. К сожале-
нию, у нас нет этой традиции, и, согласно большинству мнений, такая 
традиция утеряна.  

В “цицит” вплеталась голубая нить, “птиль тхелет». По мнению Эмек 
Давар , слово «птиль» имеет тот же корень, что и «нафтали». 
Вплетать, обвивать, вливаться - «нафтоль». Белые кисти “цицит” 
символизируют жизнь человека, то, что с нами происходит. А голубая 
нить, которая их обвивает, говорится в Гмаре, напоминает Трон 
Славы. Что это такое?  

Это аллегория, которая показывает, что существует некий духовный 
механизм, который управляет миром. Поэтому голубая нить, которая 
обвивается вокруг белой нити, напоминает нам, что всё, что с нами 
происходит, контролируется Всевышним и приходит от Него.  

Это причина всех причин, то, что мы называем первопричиной. Все 
об этом слышали, но действительно ли мы дали этой идее проник-
нуть в себя? Так ли мы чувствуем и видим мир на самом деле или 
просто воспринимаем эту идею, как лозунг? 

Евреи тоже слышали об этом, но не могли связать её с тем, что 
происходило в их жизни, поэтому они впали в отчаяние. Интересно, 
что сказано про Агарь. Всевышний говорит: «Встань, возьми ребёнка 
и возьми его за руку, ибо великим народом Я сделаю его». «Ты впала 
в отчаяние, но Я произведу от Ишмаэля великий народ». Дальше: «И 
открыл Всевышний глаза ей» (“Берешит” 21:19). 

Что значит, “открыл глаза”, разве у неё они были закрыты? Это 
значит, что Агарь воспринимала ситуацию как безнадёжную, но 
Всевышний дал ей увидеть происходящее под другим углом. Она 
думала, что ребёнок умирает, но Всевышний сказал: «Нет, он не 
умирает, он будет великим народом».  

Она думала, что у неё нет воды, но она ошибалась и просто не видела 
колодца. Ситуация не была безнадёжной, просто Агарь не видела 
этого. Поэтому «ве-ифтаx Элоким эт эйнех» - «Всевышний открыл её 
глаза».  

Это то, что могло сделать, но не сделало поколение пустыни. 
Обратите внимание, что разведчики упоминают Амалека, и в Торе, 
когда говорится о наказании евреев, говорится, что Амалек живёт в 
таком-то месте. Почему вдруг?  

Какая нам разница, где живёт Амалек? Почему Амалек упоминается в 
контексте истории с разведчиками? Потому что, если бы они 
посмотрели на Агарь, если бы у них были открыты глаза, и они 
вдумались бы в историю нападения Амалека, то увидели бы, как 
евреи смогли победить эти народы.  

Помните историю нападения Амалека в пустыне, описанную в книге 
«Шмот». Сказано, что Амалек напал на евреев и Моше послал людей 
воевать с Амалеком. Кого Моше выделил? Иешуа должен их был 
возглавлять, это был тот же человек. Евреи должны были идти 
воевать с Амалеком, и не было никаких чудес.  

Огненный столп не сжигал Амалека, море не топило, град не падал. 
Евреи должны были воевать естественным путём.  

Что сказано? Моше поднимал руки. Когда Моше поднимал руки, то 
побеждали евреи, а когда, наоборот, опускал их, то побеждал 

Амалек. Какая связь с поднятием рук? По 
мнению Раши, поднятие рук — это символ 
веры. Когда евреи обращались ко 
Всевышнему, они побеждали. Если нет, то 
побеждал Амалек. Это аллегория того, что в 
реальной жизни без явных чудес можно 
было идти на войну и побеждать.  

Если Моше поднимал руки, если евреи 
верили во Всевышнего, то они видели Его в 
этой ситуации. Это концептуально очень 
похожая ситуация. Нет чудес, евреи выходят 
на войну, есть армия, выделяют Иешуа, и у 
евреев должна быть вера во Всевышнего.  

Зачем это Всевышний делает? Для того 
чтобы подготовить к той ситуации, в 
которой евреи находятся сейчас, но евреи 
не видят этого, как Агарь не видит колодец. 
Агарь не понимает, что от Ишмаэля 
произойдёт великий народ, и видит 
ситуацию как безысходную. Также и евреи 
воспринимают ситуацию как безвыходную. 
Если бы они обратились к истории с 
Амалеком, они бы это увидели.  

Давайте посмотрим, где упоминается это 
выражение «поднимать голос». В книге 
«Берешит» можно найти два места, где оно 
встречается. Помните историю с Эсавом и 
Яаковом, когда Эсав возвращается и видит, 
что Яаков получил благословение? Эсав 
говорит: «Разве у тебя одно благословение, 
благослови меня тоже». «Эсав, - дословно, - 
понёс свой голос, заплакал в отчая-
нии» (“Берешит” 27:38).  

Для Эсава вся связь с Авраамом в этот 
момент заканчивается. Для него это полное 
отчаяние, он повернулся совершенно в 
другую сторону. Есть только одно 
благословение, но Эсав его не получил. Всё, 
ситуация безысходная. Он ненавидит и 
хочет убить Яакова. Эсав плачет в отчаянии, 
но что делает Ицхак? 

Ицхак ответил ему и стал его благословлять. 
Ицхак сказал: «Самым тучным местом на 
земле будет твоя страна, и будешь питаться 
с росой небесной». Он благословляет Эсава. 
Эсав думает, что есть только одно 
благословение, но это не так.  

Это показывает, что нет отчаяния, когда 
человек не может достичь того, что связано 
с духовностью. Даже если что-то не 
получается, и вы не можете достичь 
должного уровня,-это не повод для уныния. 
Всё может измениться, как мы здесь видим. 
Еврей всегда может получить благослове-
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ние.  

Третье место в книге «Берешит» -это тот 
момент, когда Яаков, убегающий от Эсава, 
встречает Рахель. Он видит её первый раз. 
В “Берешит” 29:11 сказано: «И поцеловал 
Яаков Рахель и заплакал в отчаянии». Как 
вы это понимаете? Девушка, которая ему 
предназначена, как он считает, и которая 
должна стать его супругой.  

Он её целует и плачет в отчаянии. 
Представьте себе, вы приходите на первое 
свидание и начинаете плакать в отчаянии. 
Почему Яаков плачет? По мнению Раши, 
Яаков был пророком и видел, что они 
никогда полностью не смогут быть вместе. 
Лаван его обманывает, потом Яаков 
должен жениться на Лее, и у него 
получаются две жены. Сначала Рахель была 
бездетной, а потом она умирает при 
рождении Биньямина. П 

ричём, Яаков даже не может её похоронить 
рядом с собой. Это отчаяние и предчув-
ствие того, что произойдёт, вызывает плач. 
Рав Форман считает, что это зеркально 
отображает плач Эсава. Яаков сделал то, 
что он должен был сделать, и ему 
предназначалось благословение.  

Однако то, что он нанёс травму Эсаву, хотя 
Эсав и не был хорошим человеком, 
возвращается для него, когда он сам плачет 
в отчаянии. Поэтому мы должны быть 
очень осторожными, даже когда мы правы, 
как мы общаемся с другими людьми.  

Однако на самом деле это тоже не является 
отчаянной ситуацией, потому что Яаков 
женится на Рахель, и Рахель становится 
праматерью двух колен. Хотя ему не 
удалось её похоронить рядом с собой, как 
мы читаем в Торе. Рахель похоронена 
рядом с той дорогой, где Навуходосор 
уводил евреев в плен. Она, как говорится в 
Мидраше, выходила и плакала по своим 
детям. Всевышний говорит ей: «Есть 
награда за твои поступки.  

Евреи вернутся из плена». Получается, что 
даже в трагедии заключено положительное 
зерно. Четвёртый раз мы встречаем это в 
нашей недельной главе.  

Есть ещё одно место в Танахе, где 
употребляется это слово «нести голос». Где 
сказано про то, что кто-то или что-то 
дословно «несёт голос»? Перед наступле-
нием Субботы и в Субботу утром читают 

Теилим ( 93:3 “Цадик гимел”). «Реки несут свой голос, несут грозный 
рык, как разливающаяся река».  

Эти реки, по мнению комментаторов, символизируют врагов Израиля, 
которые поднимают рык, как разливающиеся реки. Кажется, их 
невозможно остановить. Наводнение.  

И это приводит к отчаянию. Если мы не видим Всевышнего, то можем 
отчаяться из-за положения еврейского народа, ведь у него столько 
много врагов, и они постоянно поднимаются, как разливающаяся река.  

Однако после этого в Теилим сказано: «Но велик Всевышний». То есть, 
если мы видим Всевышнего, то нет места отчаянию. Если мы не видим 
Всевышнего, то община впадает в отчаяние.  

И это урок для всех нас. Корень проблемы разведчиков, а это люди, 
которые возглавляли поколение, в том, что они видели только чудеса. 
Они боялись приблизиться ко Всевышнему и увидеть Его в мире, в 
котором нет чудес.  

Это тяжело - видеть Всевышнего в мире, в котором нет чудес. Ведь, как 
считает рав Форман, если к вам подходит в метро хулиган и вы его 
боитесь, вам надо с ним драться или убегать от него. Всевышний будет 
вам помогать, но вы не видите огненного столпа, который спускается с 
неба и прогоняет хулигана.  

Видеть Всевышнего не так просто, но это именно то, что ждёт от нас 
Тора. Всё остальное, что происходило в пустыне, то, что евреи были 
защищены и ман падал, и все чудеса, которые они наблюдали, 
являлось только подготовительной программой или школой молодого 
бойца. Настоящая цель всего того, что прошли евреи, и настоящая цель 
Торы — это способность людей увидеть Всевышнего в повседневной 
жизни без чудес и во всём, что с нами происходит.  

По мнению рава Цви, для того, чтобы евреи понимали, что всё, что 
слуается с нами каждый день, вся наша судьба обвита, как “цицит”, 
голубой нитью.  

Она связана со Всевышним, и Всевышний ею управляет. Если мы, 
действительно, это поймём и почувствуем, а не просто согласимся, то 
тогда в мире не будет отчаяния. В этом случае не найдётся места 
ошибке разведчиков, и тогда мы все сможем войти в Эрец Исраэль не 
только географически. Эрец Исраэль — это символ осуществления 
цели. Если мы действительно будем над этим работать, то сможем 
увидеть мир подобным образом. Мы достигнем цели, ради которой 
пришли в этот мир и которую ставит перед нами Тора. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Анализ новостей 

Новый национальный проект Нетаниягу 

(7.06-23) 5 июня премьер-министр Израиля Биньямин Нетаниягу 
опубликовал в соцсетях видео, в котором сообщил, что в эти дни у него 
состоялся "продолжительный и весьма продуктивный" телефонный 
разговор с основателем космической корпорации SpaceX, генераль-
ным директором автомобильного концерна Tesla, владель-
цем крупнейшей соцсети Twitter и соучредителем компаний Neuralink 
и OpenAI, специализирующихся в области искусственного интеллекта 
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— американским мультимиллиардером Илоном Маском. С 
человеком, "чей интеллект и вклад в развитие человечества" 
Нетаниягу, с его слов — чрезвычайно высоко ценит. 

"Маск, — рассказал Нетаниягу, — очень подробно говорил о двух 
вещах: о необходимости понимания правительствами не только 
возможностей, но и опасностей, таящихся в сфере развития 
искусственного интеллекта. Он также дал высокую оценку Израилю, 
который, с его точки зрения, может стать значимым фактором в 
развитии этого нового направления высоких технологий. Уверен, что 
это правда, и мы сделаем это" — подытожил премьер-министр. 

Нетаниягу поведал, что еще одна, весьма важная беседа состоялась у 
него с генеральным директором Open-AI Сэмом Альтманом, которого 
считают одним из "отцов" AI (искусственного интеллекта), как 
самостоятельного направления развития компьютерных технологий.  

Нетаниягу обсудил с ним "возможности и проблемы, стоящие перед 
миром и государством Израиль в связи с искусственным интеллек-
том", а также — перспективы сотрудничества в развитии AI. 

Так же, как Маск, Альтман, выразил уверенность, что "Израиль в этой 
сфере может быть важным мировым фактором". 

Людям, не очень хорошо знакомым со стилем 
работы Нетаниягу, с историей его премьерства — 

может показаться, что состоялся 
обычный "протокольный" разговор с 
известным бизнесменами и деятелями 
хайтека. Таких бесед немало в 
расписании любого лидера развитой 
страны.  

Но в случае с Нетаниягу это не так.  

У этого израильского политика всегда 
было (и, как видим, остается) 
потрясающее чутье на новые и 
перспективные для Израиля 
направления развития, в которые уже 
на самом раннем этапе следует вкладывать средства и максималь-
ные усилия.  

Можно сказать, что премьер-министр Нетаниягу, в каком-то смысле 
— "венчурный инвестор", или, как еще называют таких людей — 
"бизнес-ангел". Поддержка новаторской идеи на раннем этапе дает 
жизнь самым смелым и перспективным проектам. 

Излишне говорить, что выгоды такого инвестирования, в случае 
успешного развития проекта — огромны. 

Именно этим на протяжении многих лет, успешно занимался 
Нетаниягу. Но, в отличие от частного инвестирования, выгоды от 
такого подхода получала страна, государство и экономика Израиля. 

Достаточно вспомнить в этой связи историю многолетней, 
продуманной и эффективной поддержки Биньямином Нетаниягу 
сферы высоких технологий в Израиле, которая сегодня, благодаря 
этому, стала одной из ведущих отраслей израильской экономики. 

Еще один блестящий пример такого "взращивания" будущих 
"плодов" в израильской экономике — история поддержки проекта 
разведывания и использования прибрежных газовых месторожде-

ний в Израиле. При том, что Нетания-
гу пришлось выдержать настоящую битву с 
противниками этого проекта из разных 
спектров израильского общества, включая 
"борцов за экологию" и левых социали-
стов, которых не устраивали возможные 
"огромные прибыли" газовых корпораций, 
вложивших баснословные деньги в 
разведывание и разработку газовых 
месторождений в прибрежных шельфах 
(см. на сайте материал "Нетаниягу: битва 
за газ" — 07.01.20).  

Однако Нетаниягу в обоих случаях был 
непреклонен, ибо хорошо понимал, какие 
грандиозные перспективы для израиль-
ской экономики (и не только экономики) 
таятся в развитии этих проектов. 

Очевидно, что контакты 
премьера с двумя ключевы-

ми фигурами новой эры, эры AI — лишь 
начало масштабного проекта Нетаниягу по 
внедрению в израильскую экономику (и 
другие, не менее важные сферы — см. 

ниже) нового, революционного 
направления компьютерных технологий. 

Об этом свидетельствуют и слова самого 
Нетаниягу по итогам бесед с Илоном 
Маском и Сэмом Альтманом: 

«Мы на пороге новой эры для человече-
ства, — сказал премьер, — эры 
искусственного интеллекта. Все меняется 
с головокружительной быстротой, и 
Израиль должен сформулировать по 
этому вопросу национальную полити-
ку...".  

И это не просто абстрактные намерения.  

«Я намерен, — говорит Нетаниягу, — в 
ближайшие дни создать аналитические 
центры для обсуждения национальной 
политики в сфере искусственного 
интеллекта — и в гражданской сфере так и в 
сфере безопасности (!). Точно так же, как 
мы сделали Израиль национальной 
державой в области кибер-безопасности, 
мы сделаем ее [великой державой] в 
области искусственного интеллекта». 

Следует добавить и еще одну немаловаж-
ную деталь.  

Интерес Маска и Альтмана именно к 
Израилю в качестве площадки для развития 
технологий AI, как нам представляется — в 
значительной степени обусловлен их 
представлением о нашей стране.  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=01-20/7.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=01-20/7.htm
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Не только о стране, как о "сверхдержаве 
хайтека", но и об обществе, в котором 
человеческие и нравственные постулаты 
(евреи — народ Книги!) имеют, по 
сравнению с технологическим и финансо-
вым успехом, не меньшую ценность.  

Не стоит забывать, что сегодня многих, в 
том числе, и самих создателей технологии 
AI, всерьез заботит опасность превращения 
искусственного интеллекта в фактор, 
несущий угрозу цивилизации, либо в 
мощнейшее орудие злого умысла.  

Отдавая приоритет Израилю, создатели 
технологии АI, как нам видится, делают 
серьезный шаг к тому, чтобы искусственный 
интеллект развивался наиболее полезном и 
безопасном для человечества русле. 

Что ж, для такого расчета, особенно, на 
фоне процесса укрепления уникального 
еврейского характера государства Израиль 
— есть все основания. 

"Пятая колонна" на 5-й авеню...  

(6.06-23) 4 июня на 5-й Авеню в центре Нью
-Йорка, прошел ежегодный парад в 
поддержку еврейской страны «Салют, 
Израиль!», в котором приняли участие 
более 40.000 американских евреев и 
израильтян.  

Среди участников парада традиционно 
присутствовали представители широкого 
спектра американских еврейских и 
израильских общественных 
движений. 

На параде были представ-
лены такие организации, 
как национально-
религиозное движение 
"Бней Акива" прогрессист-
ская организация 
«Амейну», учащиеся 
ортодоксальных еврейских 
еврейских учебных 
заведений США и т.д.  

На проводящемся в Нью-Йорке вот уже 58 
лет, весной либо в начале лета, и 
посвященном Дню независимости Израиля, 
параде присутствовали также несколько 
министров правительства Израиля и 
депутаты Кнессета, представляющие как 
коалиционные, так и оппозиционные 
партии. 

 

Ежегодный парад на 5-й авеню является ярким и 
впечатляющим свидетельством солидарности с 

Израилем, с самой идеей возрождения еврейского национального 
очага на земле Израиля. 

И все эти годы израильские и американские участники парада, 
принадлежащие к самым разным частям израильского и еврейского 
политического и духовного спектра, в соответствии с негласной, и 
само собой разумеющейся, традицией, оставляли в стороне, "за 
бортом" парада часто, достаточно острые политические и идеологи-
ческие споры и разногласия. С тем, чтобы перед лицом всего мира, и 
не в последнюю очередь, властей самих США, продемонстрировать 
единую поддержку Израиля, как страны и как государства.  

На фоне бушующих, враждебных Израилю "волн" мировой 
политики, необходимость такого единения и солидарности в 
поддержке Израиля была более, чем очевидна.  

По всем признакам, необходимость с демонстрации такого единства 
сегодня не только не ослабла, но и резко усилилась. Особенно на 
фоне беспрецедентных и беспардонных попыток вмешательства 
внешних сил, включая администрацию нынешнего президента США 
Байдена, в политические и законодательные процессы в Израиле. 

Именно сейчас демонстрация единства участников парада в 
поддержку Израиля - была важна как никогда. 

Однако именно в этом году ход парада преподнёс сколь беспреце-
дентные, столь иже уродливые "сюрпризы". 

Группа из примерно 200 демонстрантов во главе с бывшим 
генеральным консулом Израиля в Нью-Йорке Асафом Замиром, 
ранее открыто выступавшем против судебной реформы в Израиле, 
попыталась провести "парад в параде". 

Приблизительно 200 израильских эмигрантов и американских евреев 
устроили прямо во время парада акцию протеста против планов 

правительства по реформе судебной системы.  

К группе протестующих, которая была одета в 
одинаковые майки с надписью «Сионизм — это 
демократия», а также хором скандировала 
«Демократия!» присоединился конгрессмен-
демократ Джерри Надлер. Протестующие кричали 
«позор» в адрес члена комитета Кнессета по 
конституции, праву и справедливости, Симхи 
Ротмана, а также, министра общественной 
дипломатии Галит Дистал-Атбарян. 

В целом, участники "парада в параде" вели себя 
достаточно агрессивно. И организаторы парада 

всерьез опасались насильственных действий со стороны протестую-
щих в отношении депутатов и министров, которые планировали 
участвовать в мероприятии. 

Возможно, в связи с этим, часть потенциальных участников парада - 
министров и депутатов Кнессета беспрецедентным образом 
отменили свое участие в мероприятии.  

Так, в параде решили не участвовать министр инноваций, науки и 
технологий Офир Акунис и министр экономики Нир Баркат, министр 
по делам Иерусалима и еврейской традиции Меир Поруш и министр 
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труда Йоав Бен-Цур. 

Однако лишь участия в "демонстрации против правительства 
Израиля во время демонстрации в поддержку Израиля" лидерам 
протеста оказалось мало.  

Одно из движений протеста против правительственной судебной 
реформы распространило во время проведения парада заявление, 
содержащее дикие, похожие на горячечный бред, обвинения в 
адрес израильского правительства: «...Протестующие будут и 
дальше подчеркивать нелегитимность диктаторского режима. (!?- 
Evrey com) Американская администрация знает, что 
это НЕЛЕГИТИМНОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО, действующее против воли 
народа и поэтому не приглашает Нетаньяху в США, а жесткие 
протесты сегодня только укрепили позиции американской 
администрации...». 

От необходимости объяснять очевидное, касаемо 
подобного поведения на важнейшем для Израиля 

мероприятии в Нью-Йорке, нас избавляет, достаточно неожиданное 
для нас, чёткое и однозначное заявление в данной связи одного из 
видных членов парламентской оппозиции Израиля, депутата Евгения 
Совы.  

Сова, который впервые участвовал в данном мероприятии, не 
скрывал своих чувств, и признался, что, "буквально плакал от 
эмоций". «Я начала плакать во время парада, было прекрасно видеть 
людей в инвалидных колясках, американцев, евреев, американских 
военнослужащих, размахивающих израильскими флагами.  

Это прекрасное чувство, я никогда раньше не чувствовала ничего 
подобного», — сказал Сова. При этом, Сова, когда ему напомнили, 
что он состоит в оппозиции и принимает участие в израильских 
демонстрациях против реформ, заявил, что не будет говорить на эту 
тему за пределами Израиля, поскольку это «внутренний израильский 
вопрос». 

Понимание этого простого факта, как видим, оказалось недоступным 
участникам протеста.  

Как и депутатам от оппозиционных партий, присутствовавших на 
параде, ни разу не высказавших мысль о том, что на зарубежном 
мероприятии в поддержку Израиля следует оставить в стороне все 
внутренние споры и разногласия, как это было в предыдущие 
десятилетия. 

Не скроем, что подобное положение вещей вызывает у нас мысли о 
серьёзной, если не катастрофической, деградации внутреннего 
израильского политического пространства. Об утрате израильскими 
политиками и общественными деятелями левого спектра - простей-
шего инстинкта национального самосохранения и ответственности за 
будущее страны.  

Действия израильских левых активистов знаменуют собой драматиче-
ский переход последних в ряды откровенных врагов Израиля на 
международной арене. Фактически, речь может идти (по крайней 
мере, создаётся именно такое впечатление) о превращении этих 
людей в "пятую колонну" внутри Израиля.  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

С каким человеком мы хотели бы 
пойти в разведку?! 

Конечно, с сильным, смелым и 
честным! 

А еще, наверное, умным, который может 
понять то, что он увидел. 

Ведь так много зависит от разведчиков! 

История двенадцати разведчиков, 
посланных исследовать Эрэц 

Исраэль, до сих пор волнует весь мир... 

Мы стоим у Земли Святой!  

Наконец, мы здесь, Земля рядом. 

Но смущенные есть среди нас: Может 
вовсе входить не надо??? 

И разведчики посланы в путь разузнать 
хороша ли Земля, 

Кто живет, и что там растет, 
плодородны ли там поля… 

Увидали огромных людей, да с оружием -
надо бояться! 

Увидали плоды огромные, в рот не 
влезут… Пора опасаться! 

40 дней так ходили они, а, вернувшись, 
всех напугали. 

Только двое из всех двенадцати свою ВЕРУ 
не растеряли… 

-Ведь В-севышний поможет нам одолеть 
такого врага. 

Но сильней оказался страх. Пострадали 
все от греха: 

Еще сорок лет по пустыне наш народ 
непрерывно ходил. 

И всех тех, кто неправде поверил, Б-г в 
Израиль и не пустил. 

Счастливы те, кто полагается на 
помощь В-севышнего. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает исследовать Мишну, текст которой приведен на 
предыдущем листе (см. на сайте обзор листа 37). 

Из содержания этой Мишны ясно, что в случае, если шехиту (когда животное режут обуслов-
ленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин) соверша-
ют животному, которое - при смерти, чтобы признать его мясо кошерным (разрешенным в 
пищу) необходимо, чтобы оно в момент завершения шхиты, сделало конвульсивное движение 
одной из конечностей. Для обозначения такого движения Талмуд пользуется термином -

 пиркус. 

В противном случае, его мясо следует считать невелой (падалью, запрещенной для еды), опасаясь, что в момент 
совершения шехиты животное уже было мертвым, то есть сдохло само перед самой шехитой. 

Талмуд выдвигает на обсуждение вопрос: каким должно быть это предсмертное конвульсивное движение, чтобы его 
можно было квалифицировать как пиркус, и в итоге - разрешить использование его мяса в пищу? 

В связи с этим Талмуд рассказывает такую историю. 

Шел как-то раз по дороге Шмуэль (Учитель Талмуда первого поколения; 3-й век). И видит - идут ему навстречу 
ученики Рава (великий Учитель Талмуда первого поколения, 3-й век). И спросил у них Шмуэль, какие именно движения 
животного их Учитель считал свидетельством того, что животное было живым перед шехитой, определяя, что его мясо 
после шехиты пригодно в пищу. 

И ответили ему ученики: 

- Наш Учитель говорит, что животному, которое вот-вот должно умереть, можно делать шехиту, если оно подает голос, 
справляет естественные нужды или, по крайней мере, прядет ушами… 

- Неужели Раву важно, чтобы признать животное при смерти - живым, чтобы оно еще двигало ушами! - с удивлением 
воскликнул Шмуэль. 

И добавил: 

На мой взгляд, достаточное свидетельство жизнеспособности животного, чтобы можно было сделать ему шехиту - 
любое движение, которое не квалифицируется как предсмертная агония. 

Но что такое агония? - спрашивает Талмуд. - Какие движения Шмуэль относил к предсмертным? 

Говорил Шмуэль, - дает разъяснение рав Анан, - что в случае, если животное в начале шехиты конвульсивно выпрямит 
согнутую конечность и не согнет ее вновь, это и есть агония. Но если оно согнуло выпрямленную конечность и не 
разогнуло ее, такое движение мы называем пиркусом, то есть - признаком, что агонии перед шехитой и в начале 
процесса у животного не было, и животное до и во время шехиты считалось живым. 

Это предсмертное движение можно квалифицировать как пиркус, - уточняет рав Хисда (один из крупнейших Учителей 
третьего поколения; Вавилон, 3-й век), - если животное делает его в процессе шехиты, а не в момент, ко-
гда шехита только начинается... 

Конвульсивное движение конечностью мы называем пиркусом, - говорит Рава (величайший Учитель Талмуда 
четвертого поколения; 4-й век), - если оно произведено животным в самом конце, при завершении шехиты. В 
противном случае, есть опасение, что оно умерло в процессе шехиты, а, значит, мясо его стало невелой. 

Иную грань Истины в этом вопросе открывает рав Нахман бар Ицхак. 

Пиркус - это любое конвульсивное движение полагал, - отмечает он, проведя тонкий анализ позиций раби Шимона Бен 
Гамлиэля и раби Элиэзера, приведенных в Мишне (см. на сайте обзор листа 37). - И неважно, произведено оно 
животным в начале шехиты, в процессе или в момент завершения процедуры. При наличии пиркуса, для того, чтобы 
признать мясо животного после шехиты пригодным к употреблению в пищу, надо еще, чтобы из надреза на его шее, 
пульсируя, била кровь. Именно пульсирующая из раны кровь - самый верный признак кошерности шехиты и мяса 
животного. 

В самом деле. Время для шехиты умирающему животному, как правило, не выбирают, - объясняет Талмуд, изучив 
точку зрения рава Нахмана бар Ицхака. - Нередко такую шехиту приходится делать по ночам, когда освещения, для 
того, чтобы заметить судорожные движения конечностей, бывает недостаточно. Но факт, сильно ли била из сделанного 
при шехите надреза кровь, как сказано в Мишне, всегда можно проверить с наступлением утра. И если шкура 
животного в области шеи обильно смочена кровью, это означает, что шехита была сделана живому животному, и его 
мясо можно есть… 
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